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/记忆
! ! ! ! !""#年 $月 %&日。
新加坡，海皇大厦。
这个日子和异国的这座地标性

建筑，注定成为两岸发展史上的一
个里程碑。
由台湾财团法人海峡交流基金

会（简称海基会）董事长辜振甫和大
陆海峡两岸关系协会（简称海协会）
会长汪道涵，两位中国老人率领的
最高级别的民间代表团破冰而来。
$$年的坚冰在两位老人诚挚炽热
的胸怀中慢慢消融。我作为《新民晚
报》特派记者，赴新加坡采访了这次
以两个老人姓氏命名的———“汪辜
会谈”。全国仅北京和上海两地共
'(家媒体采访这次会谈，晚报界唯
独《新民晚报》一家。现在，我将保存
了 %)年的采访素材和图片整理出
来，以纪念 *)年前具有历史意义的
为世界瞩目的“汪辜会谈”，也是对
已经仙逝的汪道涵、辜振甫两位历
史老人的怀念。

唐树备“敲锣打鼓”
'""+年 $月 *$日上午 ,时 %,

分，我们乘坐的航班从上海虹桥国
际机场起飞，这是东方航空公司首
航新加坡。-个小时以后，飞机平安
降落在樟宜机场。
下午 $时 $-分，我们走向丽晶

酒店的总服务台，报上姓名。总台小
姐灵巧地在电脑上敲键，很快，我们
姓名的英文字母显现在荧屏上。这
时，我们得到一个信息，-时 +)分，
会谈双方的二号人物唐树备和邱进
益将在海皇大厦举行新闻发布会。
于是，我们顾不上办理入住手

续，将行李箱包托付给总台小姐，驱
车直奔海皇大厦。
海协会常务副会长唐树备和海

基会副董事长邱进益，在新加坡的
预备性磋商今天结束。“汪辜会谈”
的所有准备工作全部就绪。
翌日中午 '%时，海协会常务副

会长唐树备在丽晶酒店的夏宫，请
大陆记者和部分香港记者共进午
餐。唐先生笑口常开，平易近人，没
有一点架子。他用一口纯正的上海
话同我们交谈。他说，他祖籍上海，
是在上海出生的唐家第八代，在南
洋中学读过 (年书，'"$"年离开上
海，曾在《福建日报》《新越华报》、中
国新闻社做过 %-年新闻工作，'"&'
年到外交部领事司任副处长。此后，
唐先生曾任中国驻美国大使馆外交
官、驻旧金山总领事。他说，他在旧
金山时，与汪道涵汪老结识，他们的
友谊就从那时开始的。
当我们的话题转向即将举行的

“汪辜会谈”时，唐先生笑道：“见一
次面总比不见面好，见两次面比见
一次面好。见面一次情，见面总有
缘。双方能心平气和地坐下来谈，就
是很大的成果。”他又说：“我们是敲
锣打鼓的，最后要由汪老和辜先生
来确认。”

汪道涵笑答记者
$月 %-日下午 $时，我们驱车

赶往机场，采访汪道涵会长的到来。
机场贵宾厅聚集了 %))多名中

外记者。
-时 %-分，身着中灰色西服的

汪道涵会长偕同夫人及随行人员，
踏着红地毯，步入贵宾厅。&,岁的
汪道涵面带微笑，神采奕奕，在警察
的护卫下，先入休息室。-分钟后，
他和唐树备常务副会长一起来到记
者们等候的小会议室。
汪道涵先念了简短的书面讲话

稿。他说：“我认为，为了中华民族包
括 %)))万台湾同胞的根本利益，两
岸同胞应面对未来，把握住国际发
展的趋势所赋予我们中国人的历史
机遇，以宽阔的胸怀向前看，加强合
作，携手努力，共同振兴中华。我深
信，只要双方本着相互尊重、平等协
商、实事求是、求同存异的精神，就
一定能使这次会谈顺利进行，并取
得积极成果。”
继而，汪道涵当场接受记者的

采访———

有记者问：汪会长这次来新加
坡之前，是否同江泽民见过面？
汪道涵笑笑说：我来之前，曾同

中共中央统战部部长、国务院台湾
事务办公室主任王兆国见过面，并
交换了意见。
有记者问：不知汪会长对这次

会谈有什么看法？
汪道涵笑答：这次会谈能够举

行，是海峡两岸有关各方共同努力
的结果，也是两岸交往中跨出的重
要一步。

%) 分钟以后，汪道涵及随从
离开机场贵宾厅，驱车前往下榻的
丽晶酒店。

辜振甫语出情深
$ 月 %( 日下午 % 时 +) 分，海

基会董事长辜振甫从台北飞抵新加
坡。他同夫人沿着昨天汪道涵踏过
的红地毯，走向贵宾厅。辜振甫也向
记者宣读了简短的讲话稿。他的嗓
音轻细得让人都竖起耳朵。他说：
“海峡两岸，不仅有地理、历史、文化
的溯源，更有血浓于水的民族感情
……展望未来，如何消除彼此间多
年来的隔阂与离异，这的确是一项
十分艰巨的工程，企盼海峡双方都
能以开阔的胸襟、理性的了解、高度
的智慧、务实的态度以及稳健的步
伐来加以推动。今后，海峡两岸的中
国人都应该扬弃‘零和’的逻辑，秉
持‘双赢’的理念，相互扶持……海
基会与海协会已跨出了历史性的一
步，我祝愿也相信这一步可以为两
岸的中国人在追求他们的理想上，
带来更大的希望与更强的信心。”
辜振甫的这番话重重地敲在两

岸记者的心里。
有记者问辜先生：来新加坡之

前，是否同李登辉见过面？
辜振甫禁不住笑了，一旁的副

董事长邱进益也笑了。辜振甫说：
“你问我是否同李登辉见过面？我们
经常见面，一个星期至少见面一次。
所以，我不必为这次会谈的事情去
求见。”

&(岁的辜振甫来头不小。他是
台湾国民党中央常委，与已故的蒋
经国和国民党主席李登辉私交都很
好。他的经济实力在台湾排名前 (

位，是个巨富，现任 ')多个大公司
的董事长。辜振甫喜好京剧，常登台

扮演诸葛孔明。他还擅长油画及古
典诗词，并能创作小说。

汪辜握手再握手
$月 %&日，我们等待一个历史

性时刻。
这个时刻，终于来了———
上午 "时 %-分，我们到达海皇

大厦。
海皇大厦是新加坡船务公司的

一幢办公楼，坐落在幽静的亚历山大
路上，楼高 %(层，白色面墙，周围绿
荫遮地。新加坡总理吴作栋曾在这幢
楼里办公。这幢楼里大大小小的会议
厅难以计数，是新加坡一流的会议场
所。难怪唐树备和邱进益选中海皇大
厦作为“汪辜会谈”的地点。

我们凭胸前的采访证进入大
厦，乘电梯上了四楼。在进入会议厅
之前，又作安全检查。
会议厅四壁竹枝装饰，淡雅整

洁，四周置有鲜花，多为新加坡的国
花胡姬花。中间一条长桌，长桌两边
分别是 ')把黄皮转椅。这就是“汪
辜会谈”的桌椅。

')时零 -分，汪道涵和辜振甫
两位老人同时从两扇电梯门内走
出，并肩迈入会议厅。瞬间，摄像机、
照相机如电光般闪烁。%))多名记
者的目光齐刷刷投向缓步而来的两
位主角。他们身后是相对的各自 "

名会谈人员。
当汪道涵和辜振甫在相对的 -

号位入座后，随即站了起来，各自稍
倾前身，伸出右手相握。这时，全场
动容，桌子两端的记者沸腾了，不停
地喊道：“这边，这边。再来一次，再
来一次！”汪、辜两位老人也被现场
气氛感染了，笑容满面，一次又一次
地握手，连续握了 $次，还频频向记
者们致意。这友好而又热烈的场景
持续了 -分钟，恰似坚冰消融，春意
浓浓。随后，他们面对桌前的清茶和
润喉糖入座。记者们退场。“汪辜会
谈”正式开始。

一个半小时以后，唐树备和邱
进益分别在 $楼和 %(楼召开新闻发
布会，向记者们传递会谈情况。唐树
备说：“汪辜会谈”的气氛是融洽的。

友好的气氛一直延续到下午。
当唐树备与邱进益在继续上午的会
谈时，汪道涵夫妇和辜振甫夫妇同
去松林俱乐部品茗茶叙。两位老人
聊家常，谈京剧，叙往事，情思翻飞。
汪道涵向辜振甫赠送了 ')盒中国
京剧大全的录像带；辜振甫回赠了
陶瓷制品和水晶工艺品。

情同手足九道菜
夜幕降临。汪道涵夫妇、辜振甫

夫妇，以及海协会和海基会的全体
人员，又相聚在有着中国传统建筑
风格的董宫夏莲厅。汪道涵宴请辜
振甫一行。
晚宴九道菜：乳猪鳝片、乳酪龙

虾、琵琶雪蛤膏、董园鲍翅、官燕炖
双皮奶、木瓜素菜，以及三种海鲜。
饭是荷叶饭，还有一道水果拼盘。谁
知，九道菜道道有寓意，挨序而来：
你我“情同手足”，同是“龙族一脉”，
今夕“燕语华堂”，“琵琶琴瑟”和鸣，
谱一曲“喜庆团圆”，祝大家“万寿无
疆”，海峡两岸的“兄弟之谊”能“前

程似锦”、“三元及第”。别出心裁的
九道菜是董宫中餐部运作经理许德
全设计。他说：“我经常设计这种菜
单，这九道菜是我的灵感之作。”于
是，大家在这份特殊的菜单上签名
留念。汪道涵在菜单上题词：佳肴佳
味，手足之情。辜振甫题写了：但知
春意发，谁识岁寒心。

结束这历史性一日的采访，踏
着新加坡迷人的夜色，返回下榻的
丽晶酒店，写完稿子，心绪翻滚，一
夜难眠……

$ 月 %, 日上午，汪、辜与他们
的夫人各自活动。
汪道涵和辜振甫分别拜会了新

加坡工商总会的华侨领袖，其中有
大名鼎鼎的连瀛洲博士、年轻有为
的郭令裕会长。
汪夫人和辜夫人则去新加坡最

著名的旅游胜地圣淘沙游览。当记
者问及两位夫人对“汪辜会谈”的看
法时，汪夫人说：这是先生们的事
情。辜夫人笑道：他忙他的，我忙我
的，我相信我的先生能处理好自己
的事情。
两位夫人的妙答，引得记者们

笑声朗朗。

汪辜举杯庆圆满
$月 %"日上午 "时过后，%))多

名中外记者早早聚集在海皇大厦，等
待“汪辜会谈”成果的相关协议签署。

四楼会议厅作了重新布置，呈
台上台下之形态。台上置有一张铺
盖着红绒布的桌子，桌子中央放有
一盆胡姬花。桌后是并排的两把椅
子，椅子后面安放了一排台阶。而台
下是记者们的活动场地，比会谈那
天宽裕多了。

')时 $)分，汪道涵夫妇和辜
振甫夫妇，在两会代表的陪同下，步
入会场。这时，摄像机和照相机纷纷
作响。
两位老人面带微笑，走上台，并

排坐到椅子上，两位夫人站立于后；
两会人员分两边站在台阶上。

')时 $-分，汪、辜提笔签署了
$项协议：《汪辜会谈共同协议》《两
会会务与会谈协议》《两会公证书
使用查证协议》《两岸挂号函件查
询、补偿事宜协议》。在签约过程中，
汪、辜交换了一次座位，以示友谊和
平等。$份协议也分两个版本，一个
繁体字版，一个简体字版。
签约完成后，两位老人又一次热

烈握手，并互换了签名用的自来水
笔，以作纪念。最后，工作人员递上香
槟酒。汪、辜频频举杯。两位夫人和
两会全体人员也举起香槟酒，两岸
同胞不断碰杯，共祝会谈圆满结束。

随后，汪、辜分别在 $ 楼和 %(

楼向记者们作了最后讲话———
汪道涵说：我和辜振甫先生一见

如故，这次会谈也增进了彼此的友
谊，我们希望有更多时间增加彼此的
了解，所有协议只是文字，更重要的
是实质，这就要看今后的行动了。
辜振甫评价这次会谈是跨历史

性的一步，为两岸将来的发展，打下
了一个良好的基础。他重申：会谈的
过程是透明的，就其成果也证明会谈
的本质是民间性、事务性、功能性、经
济性的，当可消除少数人的疑虑。
至此，“汪辜会谈”的所有议程

全部完成。
以海峡两岸两位老人姓氏命名

的这次历史性会谈，铭刻在我的记
者生涯。

%)年来，大陆与台湾两岸关系
的发展，证实了 %)年前《联合早报》
的预言———“汪辜会谈”是海峡两岸
在实质上结束了明显的对抗状态，
屡经艰辛考验后跨出的第一步；而
只要跨出最艰难的第一步，再跨出
第二步、第三步，就容易多了；这是
两岸关系发展史上的一大突破，是
迈向长远合作的重要里程碑；“汪辜
会谈”为长远的统一事业先行铺平
道路……

是的，%)年后的今天，我们越
发怀念为两岸破冰之旅作出重要贡
献的汪道涵、辜振甫两位历史老人。
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